



Dra. Carmen Fajardo Ugaz (1942-2022)



En la historia médica y quirúrgica del Perú pocas mujeres como Carmen Fajardo Ugaz representan el verdadero significado de ser médico en un país como el nuestro. Ella incluyó en su actividad todos los aspectos del ejercicio de nuestra noble profesión en su fructífera vida y su ejemplar carrera: asistencial, docente, gremial y académica y se desempeñó en forma tesonera e infatigable con su ejemplar vocación de servicio a los más necesitados.

Se graduó de médico-cirujano en la Facultad de Medicina de San Fernando de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos (UNMSM) en el año 1968. En su promoción fue siempre líder y organizadora de reuniones y eventos anuales con sus colegas.

Realizó la residencia de Cirugía Torácica y Cardiovascular, obteniendo el título de esa especialidad en la misma Universidad en 1980. Posteriormente hizo una maestría en

Gestión en Salud Pública en la Universidad de San Martín de Porres (USMP).

Al inicio de su labor asistencial la realizó en el Hospital del Niño de Breña (Instituto Nacional de Salud del Niño, INSN-Breña) y en el Hospital Edgardo Rebagliati Martins (EsSalud) durante muchos años, hasta el año 2003 habiendo sido, Jefe del Departamento de Cirugía de Tórax y Cardiovascular; además, Directora de Trasplantes de Órganos de dicho hospital. En todos sus cargos se desempeñó con dedicación y amor a sus pacientes quienes la recordarán por siempre por su bondad.

La docencia universitaria la realizó en nuestra “alma mater” la Facultad de Medicina de San Fernando, enseñando con entrega y devoción en pre y posgrado en el Departamento Académico de Cirugía donde ejerció la Presidencia del comité de su especialidad.

Perteneció y fue miembro de muchas directivas de la Sociedad Peruana de Cirugía Torácica y Cardiovascular; fue presidente de la Sociedad Peruana de Cardiología, miembro de la Sociedad Peruana de Trasplantes de Órganos y de la International Society of Cardiovascular Surgery, de la Sociedad Peruana de Cardiología Pediátrica, miembro de la



Sociedad Latinoamericana de Trasplantes y Académica de Número de la Academia Peruana de Cirugía en la que integró a varios Consejos Directivos.

Sobresalen en su vida profesional, los cargos que ostentó en el Colegio Médico del Perú (CMP), habiendo sido Secretaria del Exterior, Presidente de los Comités de Doctrina y Legislación, Comité de Calidad y Seguridad de la Atención al Médico, Directora de Fondo del Seguro Médico (FOSAMED), Decana del Consejo Regional III de Lima y Vicedecana Nacional. También fue representante del CMP ante la Confederación Médica Latinoamericana y del Caribe (CONFEMEL).

La doctora Fajardo tiene varias publicaciones sobre su especialidad y participó en investigaciones relacionadas a la irrigación cerebral y cardíaca. Dentro de su actividad profesional asistió a un sin número de eventos científicos, tanto en el Perú como el extranjero, participando como conferencista en la mayoría de ellos.

Perteneció al Consejo Consultivo de la Fundación Instituto Hipólito Unánue (FIHU) en el que fue miembro de la Comisión de Trabajo en varias oportunidades, aportando ideas renovadoras.

La huella dejada por Carmen Fajardo Ugaz nos demuestra la grandeza de su espíritu y de su obra en beneficio de sus pacientes y colegas, testigos de ella somos sus amigos que trabajamos con ella en diversas Instituciones y gozamos de su sincera amistad y su generosidad.

Al finalizar este homenaje póstumo dejemos que en lo más profundo de nuestro ser resuene la armonía de su vida ejemplar y que su recuerdo sea imperecedero y elevemos una oración para que nuestro señor Jesucristo la tenga en su Gloria.

Capu, descansa en paz

Daniel Enrique Haro Haro

Citar como: Haro Haro D.E. *In Memoriam* - Dra. Carmen Fajardo Ugaz (1942-2022). Diagnóstico (Lima). 2022;61(3):270-271.

DOI: <https://doi.org/10.33734/diagnostico.v61i3.389>

Correspondencia: Daniel Enrique Haro Haro.

Correo electrónico: haroharodanielenrique@gmail.com